
培训后的模拟协商是一
次 “练兵 ”， 也是一次检测 。
不 仅 “练 ” 工 会 干 部 ， 也
“练” 了企业代表； 不仅检测
学员成绩 ， 也检测了培训效
果， 收获多多， 启示不少。

不少网民热衷于在网上购买彩票， 给骗子带来了
可乘之机。 近期， 南京市公安局接报多起以 “买彩票
中大奖” 名义实施诈骗的案件。 警方提醒， 一些网络
骗子以此为诱饵实施诈骗， 引诱彩迷上当， 要提高警
惕。 （9月2日 新华社） □毕传国

■网评锐语

诱饵
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■有感而发

“共享单车私装儿童座椅”要不得

■世象漫说

模拟协商是“练兵”也是检测

垃圾分类的关键
是要养成好习惯

■劳动时评

徐建辉： 5升水仅售1元， 购
卡还有额外优惠 ......如今不少小
区都引进现制现售的直饮水机 ，
有部分消费者的生活用水， 甚至
全部来源于此。 那么这种水真的
健康吗？ 小区净水机虽然在很大
程度上方便了群众， 为消费者提
供了健康饮水新选择， 但是它存
在的安全质量隐患和规范管理漏
洞也不容小视。 当前， 进一步加
强这种开放式商业净水机的监管
可谓势在必行。

小区净水机
要有人监管

苑广阔： 撤掉办公桌旁的垃
圾桶， 改为保洁人员定时定点收
垃圾，员工分门别类投垃圾。这样
的新鲜事儿就发生在朝阳六里屯
的一家建筑设计公司。 试点一个
月来，垃圾减量50%。员工自己对
垃圾进行分类， 比原来随手丢到
垃圾桶麻烦了一些， 但是只要养
成了垃圾分类的好习惯， 乃至习
惯成了自然， 也就没有什么好困
扰的了。 但是这种习惯的养成所
产生的现实意义却非常巨大。
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近年来， 共享单车方便了人
们日常出行， 但记者发现， 不少
市民为了图方便， 竟在单车上私
自加装儿童座椅， 自认为骑车带
娃两不误， 其实存在诸多安全隐
患。 日前记者在南开区一所幼儿
园门前观察了20分钟， 发现有3
位家长骑着共享单车送孩子来上
学， 其中有2辆车私装了儿童座
椅， 另一个则是让孩子坐在了车
筐里。 （9月2日 《今晚报》）

共享单车私装儿童座椅的做
法， 具有一定的安全隐患。 且多

家共享单车运营公司均表示， 禁
止用户这样做。 据了解， 自行车
要安装座椅， 位置、 大小和安装
方式要根据自行车样式、 结构和
材质来确定， 不能想装哪里装哪
里， 尤其是现在的共享单车大都
是V形或U形车架， 儿童座椅安
装后距离脚踏板很近， 存在安全
隐患。

同时， 从法律层面来讲， 根
据 《物权法》 有关规定， 共享单
车所有权是提供车辆的企业， 而
非个人， 也就是说， 承租人未经

出租方同意是不得私自改装的。
安全不是儿戏， 也容不得侥

幸与大意。 共享单车私装儿童座
椅安全， 对于某些人来讲或许是
小菜一碟， 且自信不会出问题，
但须知， 安全事故的发生不会以
人的意志为转移， 如果因此使自
己 和 孩 子 受 到 伤 害 ， 自 行 承
担 责 任不说 ， 更有可能带来一
系列预想不到的不良后果 。 所
以， 依法文明出行才是保障安全
的基石， 骑共享单车同样不能遗
忘安全二字。 □李雪

《工人日报 》报道 ，黑龙江省
总工会举办的集体协商培训班结
业前，连续举行了4场“假戏真做”
的集体协商模拟谈判。“尽管是模
拟演练， 但扮演劳动关系双方的
工会干部、 企业代表完全进入了
角色， 为了坚持自己的主张据理
力争，现场或鸦雀无声，或议论纷
纷，或掌声、笑声连连……”报道
对场景的描述很生动， 但更能引

发读者思考的， 是演练参与者的
感受和这种培训方式的价值。

首先， 它是在培训基础上的
演练。 这次模拟协商是整个培训
过程的最后一项 “功课”。 此前，
主要课程是请相关专家、 学者就
集体协商工作的基本内容、 操作
程序， 以及劳动工资、 社会保险
等国家政策 、 法律法规进行讲
授， 使学员先接受书面知识。 最
后的模拟协商， 是对课堂讲授效
果的一次检测， 是 “知行合一”
的一次实践。

其次， 它是协商双方知己知
彼的交流。 工会培训自己的干部
是常态 ， 而本次培训则是 “跨
界” 的， 不仅有工会干部， 而且
有企业联合会、 工商联、 商会及
企业代表。 课堂讲授大家一起学

习 ， 模拟协商则分别为劳资代
表， 职工方自然由工会代表， 企
业方则由来自企业、 工商联或企
业联合会的学员代表。 这样的培
训方式， 让协商双方不仅同步学
习 、 掌握书本上的内容 ， 更在
“实战” 中了解了 “对手”， 有助
于今后的 “交锋”。 更有工会干
部与企业代表交了朋友， 应该算
是 “额外” 收获。

再次， 它使工会干部知不足
而改进。模拟协商也要谈判，谈判
就要交锋，甚至针尖对麦芒，谁能
占上风， 并最终使自己的意见被
对方接受， 考验的是其素质和能
力。 一位在演练中表现出色的工
会干部事后反思说：“对于一些细
节我们还是有拿不准的地方。企
业方提出的一些尖锐问题也让我

感到很棘手。”这使她对于今后更
多地沉入基层， 特别是沉入企业
有了新的动力和明确方向。 这种
从自身实践中得来的体验和动
力，比领导反复号召、强调学习、
深入，效果显然更好。

第四， 它触动了企业代表的
反思。报道说，许多来自企业方的
学员， 在模拟协商中第一次直观
地了解了什么是集体协商， 协商
结果能够给双方带来什么。 他们
感触最深的， 是依法办事在企业
发展过程中的重要性。“用协商的
方式使劳动双方达成一致， 能充
分调动职工的生产积极性。 任何
一个企业都不会也不应该拒绝这
种方式。”这种自觉的认识，比工
会不厌其烦地宣传来得更实际，
也更深刻。

最后， 它暴露出的问题同样
有实用价值。 这次模拟协商并非
一帆风顺， 其过程也是频出 “状
况 ”， 譬如有的谈判实力悬殊 ，
应对不到位； 有的双方 “胶着”，
难以达成一致； 有的虽然辩论精
彩， 但协商效率不高……这些问
题的出现， 往往并非学员的个人
能力问题， 而可能恰恰反映了集
体协商实际工作中存在的缺陷。
通过模拟活动把问题暴露出来、
剖析清楚 ， 找到解决途径和办
法， 在今后的实际工作中就可以
避免许多遗憾。

培训后的模拟协商是一次
“练兵”，也是一次检测。不仅“练”
工会干部，也“练”了企业代表；不
仅检测学员成绩， 也检测了培训
效果，收获多多，启示不少。

■长话短说■每日图评

大力培养技能人才
值得推崇

不能总让医生“累瘫”

□张刃

9月1日， 江苏南通港闸区
技能人才 “铸匠计划” 启动仪
式在南通大地电气股份有限公
司举行。 该公司也成为港闸首
批职工创新创业示范基地 。
“铸匠计划” 包含职业技能强
基行动 、 技能人才培养赋能
行动 、 创新创业能力提升行
动、 培养平台协同行动和激励
保障聚力行动。 （9月2日 《南
通日报》）

南通港闸区启动 “铸匠计
划”， 大力培养技能人才， 值
得推崇。 要认识到， 技能人才
是人才队伍的重要组成部分，
也是加快推动技术创新和实现
科技成果转化不可缺少的重要
力量， 是技术创新的探索者、
实践者和推动者。

就此而言， 为实施好该计
划， 南通港闸区将建立产业工
人队伍建设联席会议制度， 加
强对技能人才培养的组织领导
和统筹协调。 加强与相关主管
部门沟通联系 ， 推进重点产
业、 行业制定技能人才培养具
体计划。 营造良好氛围， 充分
发挥工会宣传阵地的作用 ,广
泛运用微博、 微信、 移动客户
端等新媒体 ， 开展分众 化 、
互 动 式 宣 传 ， 大 力 弘 扬 新
时 代 工 匠 精 神 ， 宣 传 技 能
人 才 典 型 人 物 和 事 迹 ， 营
造 尊 重 劳 动 、 崇 尚 技 能 、
鼓 励 创 造 的 舆 论 环 境 和 社
会氛围 ， 值得肯定 。 笔者认
为， 港闸区厚植技术人才沃土
传递出一个明确的信号： 成才
的道路不止一条。 蓝领工人在
技术专业领域求发展一样可以
实现自我价值， 一样能够得到
企业和社会的肯定。

从发展生产力的观点审
视， 技术工人的重要性是绝对
不可忽视的。 我们可以引进外
资， 可以引进先进技术， 甚至
可以引进先进的管理模式， 但
我们不能引进大批的技术工
人。 从 “制造大国” 向 “制造
强国” 迈进， “工匠精神” 是
重要因素 ， 而厚植 “工匠精
神” 就必须多措并举加强技能
人才队伍建设。

□沈峰

这几天， 一张医生在手术室
靠墙而睡的照片忽然就火了。 照
片中的医生， 斜靠手术室的墙，
双腿蜷缩， 眼睛闭着， 身上所穿
的手术服、 手术帽以及医用口罩
也都还没有来得及换下。 照片中
的主角， 就是深圳市龙岗中心医
院骨关节科医生代宇。 被拍时，
他已经连续做了7台手术。 而在
那之后， 还有三台手术等着他。
（9月2日 《南方都市报》）

一天做10台手术， 医生从早
到晚都需保持高度紧张状态， 中
午吃饭时间不过10分钟， 困了累
了时， 只能趁着麻醉师打麻醉的
间隙， 靠墙小憩片刻， 这样的工
作强度， 一般人恐难承受。

预防医生 “累瘫”， 医院可
作为的地方还有很多， 比如在人
才培养方面， 不能过于将某项技
术集中在一名医生身上， 导致出
现事实上的技术垄断。 技术骨干
应该有 “备胎”， 这样既可以缓
解技术骨干的压力， 也可以避免
因技术骨干无法在岗时， 出现技
术断层等现象。 对于手术任务繁
重的医生， 医院可以在门诊和住
院患者管理等方面为其减轻工作
量， 达到工作总量相对均衡。

近年来， 医生 “累瘫” 在手
术室里的事件十分常见， 这些医
生的表现令人肃然起敬， 同时也
别忘记， 这并非正常现象， 也不
可持续。 当前， 多地都在探索现

代医院管理制度 ， 医生忙闲不
均、 部分医生承担了过多的手术
任务， 是现代医院管理需要攻克
的一道难题。 医生系统需要 “拼

命三郎”， 但假如医院管理更科
学， 医生不必拼命也能达到同等
效果 、 提供同样优质的医疗服
务， 岂不更好？ □罗志华


